

ABSTRAK

Literasi digital merupakan kemampuan untuk memahami dan menggunakan informasi dari berbagai sumber digital. Kajian literasi digital sudah banyak diteliti oleh beberapa ahli di lingkup internasional, namun di Indonesia penelitian di bidang ini belum banyak dilakukan. Kompetensi literasi digital ini berguna untuk menghadapi ledakan informasi akibat munculnya internet. Faktanya, saat ini pengguna internet semakin meningkat dan mayoritas berusia remaja. Penggunaan internet oleh remaja pun bervariasi, bukan hanya digunakan untuk mencari informasi akademik melainkan juga untuk membangun relasi melalui situs jejaring sosial. Permasalahannya, kemajuan teknologi internet menyebabkan penggunaan teknologi informasi yang berlebihan di kalangan remaja sehingga menimbulkan terjadinya kasus-kasus yang tidak diinginkan. Oleh karena itu, penelitian ini dilakukan untuk menggambarkan tingkat kompetensi literasi digital remaja di kota Surabaya ditinjau berdasarkan aspek pencarian di internet, pandu arah *hypertext*, evaluasi konten informasi serta penyusunan pengetahuan menggunakan teori literasi digital milik Gilster (1997). Teknik pengambilan sampel dilakukan secara *non-probability sampling* dengan menggunakan teknik *purposive sampling* pada 99 remaja yang terdiri dari Mahasiswa S-1 Kampus B Universitas Airlangga, Siswa SMA N 4 Surabaya, SMA GIKI 2 Surabaya, SMP N 6 Surabaya, dan SMP Muhammadiyah 9 Surabaya. Teknik pengolahan data dilakukan menggunakan SPSS 21.0 dan *Microsoft Excel* dengan hasilnya berupa tabel frekuensi dan tabel skor. Tabel skor digunakan untuk menunjukkan tingkat literasi kompetensi digital remaja di kota Surabaya dengan kategori tinggi, sedang dan rendah. Hasil penelitian ini menunjukkan tingkat literasi digital berdasarkan 4 aspek sebagai berikut: tingkat literasi digital remaja berdasarkan aspek *internet searching* sudah tergolong tinggi, tingkat literasi digital remaja berdasarkan aspek *hypertextual navigation* sudah tergolong tinggi, tingkat literasi digital remaja berdasarkan aspek *content evaluation* masih tergolong sedang, serta tingkat literasi digital remaja berdasarkan aspek *knowledge assembly* sudah tergolong tinggi.

Kata Kunci: literasi digital, remaja, pencarian di internet, pandu arah *hypertext*, evaluasi konten informasi, penyusunan pengetahuan

ABSTRACT

Digital literacy is the ability to understand and use information from a variety of digital sources. Study of digital literacy has been widely studied by some experts in the international area, but in Indonesia the research in this topic has not been done. Digital literacy competence is used to deal with the explosion of information due to the advent of the internet. In fact, the current of internet users are increasing and the majority of them are teenagers. Internet used by teenagers has been varied, not only used to search for academic information but also to build relationships through social networking sites. The problem is the progress of Internet technology led to excessive use of information technology among teenagers, giving rise to the occurrence of cases are not desirable. Therefore, this study was conducted to describe the level of digital literacy competences of teenagers in the city of Surabaya reviewed based on aspects of internet searching, hypertextual navigation, content evaluation and knowledge assembly by using theory of digital literacy belonging to Gilster (1997). The sampling technique is done in a non-probability sampling using purposive sampling technique in 99 adolescents consisting: Student of Airlangga University (Campus B), Students of SMA N 4 Surabaya, Students of SMA GIKI 2 Surabaya, Students of SMP N 6 Surabaya, and Students of SMP Muhammadiyah 9 Surabaya. Data processing techniques performed using SPSS 21.0 and Microsoft Excel with the results in the form of frequency tables and score table. Score table is used to indicate the level of digital literacy of teenagers in the city of Surabaya with the categories of high, medium and low. The results showed that the level of digital literacy based on four aspects as follows: the level of teenager's digital literacy based on aspects of internet searching has been relatively high, the level of teenager's digital literacy based on aspects of hypertextual navigation has been relatively high, the level of teenager's digital literacy based on aspect of content evaluation is still relatively medium, and the level of teenager's digital literacy based on aspects of assembly knowledge has been relatively high.

Keywords: digital literacy, teens, internet searching, hypertextual navigation, content evaluation, knowledge assembly

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas rahmat serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul "Literasi Digital Remaja di Kota Surabaya (Studi Deskriptif tentang Tingkat Kompetensi Literasi Digital pada Remaja SMP, SMA dan Mahasiswa di Kota Surabaya) sesuai dengan waktu yang telah ditentukan.

Skripsi ini disusun sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan pendidikan di Program Studi Ilmu Informasi dan Perpustakaan Fakultas Ilmu Sosial Ilmu Politik Universitas Airlangga. Penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari peran beberapa pihak yang selalu memberikan dukungan kepada penulis. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Kedua orang tua penulis, Ayah terhebat Mohammad Danuji dan Ibu tercinta Tutut Yudaningsih atas segala dukungan dan kasih sayang yang tak henti-hentinya diberikan kepada penulis hingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini tepat waktu.
2. Bu Tri Soesantari selaku dosen bimbingan skripsi yang senantiasa memberikan arahan, bimbingan serta wejangan bagi penulis dalam penyusunan skripsi ini.
3. Bu Rahma Sugihartati dan Pak Yunus Abdul Halim selaku dosen penguji yang telah memberikan bimbingan dalam menyelesaikan skripsi ini.

4. Bu Endang Gunarti selaku Ketua Program Studi Ilmu Informasi dan Perpustakaan beserta segenap Dosen Ilmu Informasi dan Perpustakaan atas bimbingan dan transfer ilmu yang diberikan selama masa perkuliahan.
5. Kepada pihak SMA N 4 Surabaya, SMA GIKI 2 Surabaya, SMP N 6 Surabaya, SMP Muhammadiyah 9 Surabaya, serta Universitas Airlangga yang telah memberikan kelancaran perihal izin penelitian bagi penulis dalam melakukan penelitian ini.
6. Kepada siswa-siswi SMAN SMA N 4 Surabaya, SMA GIKI 2 Surabaya, SMP N 6 Surabaya, SMP Muhammadiyah 9 Surabaya, serta Mahasiswa-mahasiswi S-1 Kampus B Universitas Airlangga yang telah meluangkan waktu untuk mengisi kuesioner penelitian ini.
7. Seluruh pihak yang turut serta membantu penulis dalam penyusunan skripsi ini.

Penulis menyadari penelitian ini masih memiliki banyak kekurangan, oleh karena itu saran dan kritik yang membangun sangat diharapkan demi penyempurnaan penelitian selanjutnya. Akhir kata, penulis mengucapkan mohon maaf atas segala kesalahan yang diperbuat dan penulis berharap skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua pihak.

Surabaya, 19 Juni 2015

Penulis

Special Thanks for

- ✚ Allah SWT atas segala karunia dan ridho-Nya, serta rizqi berupa kesehatan yang diberikan sehingga saya mampu menyelesaikan skripsi ini.
- ✚ Sholawat serta salam kepada Baginda Rasulullah SAW beserta keluarga dan para sahabat serta pengikutnya, semoga mendapat syafa'at di hari akhir.
- ✚ Teruntuk Ayahku Muhammad Danuji, dan Mamaku tersayang Tutut Yudaningsih. Terimakasih ayah untuk uang saku yang diberikan selama ini, maafkeun anakmu yang selalu boros dan tidak mampu menjaga uang yang engkau berikan dengan baik.. Terimakasih mamaku atas doa tiada henti yang selalu dipanjatkan kepada Allah SWT demi keberhasilanku sehingga aku bisa menyelesaikan skripsi ini tepat waktu. Terimakasih ayah dan mama atas segala dukungan moril serta kasih sayang yang tiada henti-hentinya diberikan kepadaku hingga saat ini. Maafkeun anakmu yang belum mampu membahagiakanmu sampai detik ini, tapi aku akan selalu berjuang untuk itu. I Love You So Much :*...
- ✚ Teruntuk Adek-adekku tersayang, Sofia Elfin dan Fathul Huda Maulana. Ayo dhek Elfin, kejar terus cita-citamu, jangan menyerah, karena Allah SWT akan selalu memberikan jalan untuk Hamban-Nya yang mau berusaha. Dhek Fathul juga, ayoo yang semangat belajarnya, jangan nakal lagi yaa.. Semangat Selalu. Fighting!!!

- ✚ Teruntuk Alm. Fitri, kakak yang belum pernah kutemui namun engkau yang mampu menghantarkan orangtua kita ke Jannah nantinya. Kakek dan Nenekku, Alm. Kasim dan Alm. Jariyah, aku selalu teringat akan kasih sayang dan nasehat yang selalu engkau berikan Mbah. Semoga diberikan tempat yang terindah di sisi-Nya...
- ✚ Teruntuk Kakek dan Nenekku, Sutomo (Pak'e) dan Sukinem (Ma'e).. Terimakasih Pak'e dan Mak'e yang selalu memberikan wejangan untuk cucumu yang nakal ini. Terimakasih atas kasih sayang yang diberikan.. Semoga selalu diberi umur panjang. Aamiin...
- ✚ Teruntuk Keluarga Besar di Semboro, Tante Yuda, Om Teguh, Tante Wulan, Budhe Qomariyah, Pakdhe Rohim, Budhe Na'im, Budhe Farid, Alm. Pakdhe Basori, Budhe Luluk, Bulek Alfiah, Paklek Dasar, Mas Dimiyati, Mbak Nunuk, Mas Luth, Mbak Riris, Mas Faiq, Mas Tiar, Mz Sulthon, dan semua keluarga besar yang tidak bisa kusebutkan satu persatu, terimakasih atas doa dan dukungan yang selalu diberikan kepadaku sehingga aku bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
- ✚ Teruntuk yang tersayang Dera Louky Saputra dan Keluarga, Bapak Lukman, Ibu Rahayu, Adek Maharani Lusy Safitri, Fitri Hajar, De Di, De Rup, dan semua keluarga yang belum bisa saya sebutkan satu persatu. Terimakasih atas doa, dukungan dan semua yang telah diberikan. Terutama untuk Dera makasih yaa, maaf selalu merepotkanmu :* Cepet nyusul juga yaaa. Aku tunggu lhoo.hehe...

- ✚ Teruntuk sahabatku, Ruly Rohmawati, Syndi Mayestikaning Dyas, Windy Astarini.. Ruly, Makasih ya say atas nasehatnya, dukunganya, doanya... Windy Astarini yang sudah lulus duluan, makasih juga ya say.. Syndi yang sekarang juga lagi berjuang ayoo semangat yaa. Makasih buat dukungannya n semoga cepet nyusul jugaa.. Sahabat Kokoronotomo yang cowok juga, Ardian Yuda dan Muhtadil Hakim. Sukses terus ya guys. Love you guys :*
- ✚ Teruntuk tetangga kamar, Ismi Rahmah Hidayati. Makasih ya teman buat semuanya.. kaulah teman curhatku.. teman makanku.. teman seperjuanganku.. walau terkadang menyebalkan tapi kaulah *best friend forever* buat aku. Ku sepi tanpamu broo.. Hehe :D maafkeun aku yang terkadang bersifat egois kepadamu. Ku akan selalu mengingat masa-masa kebersamaan kita kawan...Jangan pernah lupakan aku...
- ✚ Teruntuk teman-teman kosan, Sinta Adinda Putri, Auliya Putri, Rafika Widurina, Warih, Inan Nati Ismah, Ayu Anjarsari, Ruzi, Iis, dan yang lainnya.. makasih semua. Bakal merindukan masa-masa indah yang telah kita lewati selama 4 tahun ini guys.. Sinta minta Running Man, Mbak Uul beli pulsa dong, Fika ayo nonton film horor lagi, Inan dan Ayu ayo maen..
- ✚ Teruntuk Faradila Ryandini Safitri, terimakasih ya teman atas segala pengalaman menarik yang kau tunjukkan kepadaku. Terimakasih karenamu ku bisa bertemu dengannya. Terimakasih atas dukungannya selama ini terutama ketika aku mengerjakan skripsi ini...
- ✚ Teruntuk teman-temanku Ika Mardiana, Makasih ya bree kamulah inspriratorku. Eka Widyawati teman pertamaku di IIP, makasih atas doa

dan dukungannya, sukses terus yaa. Monica, partner magangku makasih ya teman atas nasehat-nasehatmu. Ririn, Furi, Nawang, Rizka makasih ya kalianlah yang selalu mengingatkanku untuk menjadi pribadi yang Islami.. Temen-temen sebimbangan Jeane, Sylvia, Dewi, Aji, Azmi, Mz Yunan, dll. Serta teman-temanku semua Wiwin, Desy, Shirley, Rr. Dewi, Risa, Ajeng Bayyi, Astri, Beata, Debby, Rizka Halalatin, Diajeng, Dini, Hestia, Lintang, Khoirul, Azul, Ila, Zaza, Atta, Nanda, dll. Terimakasih ya kawan kawan :D

- ✚ Teruntuk seluruh mahasiswa IIP 2k11 serta mahasiswa IIP semua angkatan termasuk Mas ayon makasih bantuannya, Amel, Esti, dan yang lainnya juga makasih yaaa...
- ✚ Teruntuk keluarga SKI FISIP Universitas Airlangga, Akhy dan Ukhty terima kasih atas semua ilmu yang diberikan...
- ✚ Teruntuk keluarga KKN 50 – Banjarsari yang telah memberikan dukungannya.. Terima kasih Rahma, Binda, Cicin, Ira, Mbak Anis, Yoga, Mas Hadi, Mas Afat, Mas Angga, dan Mas Fahmi sukses terus yaa...
- ✚ Teruntuk Teman-Teman Imajaya, serta teman-teman Alumni SMASA Lumajang (Perkasa). Mbak niken teman mainku. ayo maen lagi. Hehe :D
- ✚ Terimakasih kepada semua yang tidak bisa aku sebutkan satu persatu, terimakasih semuanya....Hidupku hampa tanpa kalian :D